

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herault).
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—General Pavía-7-Arecibo (Pto. Rico).
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco).

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

Sección Literaria

DIEZ MIL FRANCO DE GRATIFICACIÓN

—¿Qué haría usted—preguntaron en cierta ocasión a León Gozlan—si se encontrase cien mil francos en cualquier parte?

El autor de *Aristides*, Froissart, contestó:

—Daría diez mil francos de gratificación al que los hubiese perdido.

Alfredo Cliquet, ayuda de cámara del conde de Gerofosse, tomó un coche en la calle de Chateaudun para ir a ver a uno de sus amigos, que vivía en la plaza de San Miguel. Apenas hubo entrado en el vehículo, encontró en un cojín un rollo, cuidadosamente atado con una cinta. Lo abrió con presteza y se le ensanchó el corazón al ver varios manojos de billetes de Banco. Alfredo se apresuró a ocultar el rollo entre su camisa y su chaleco, y renunciando a su visita, entró en su cuarto y contó los billetes. Tenía en su poder la friolera de ciento cincuenta mil francos. No había entre aquellos preciosos documentos ni un papel, ni un nombre, ni una dirección.

—Encontrar no es robar—dijo Alfredo para sí—y tengo tanto derecho a poseer esta fortuna como el que se la ha olvidado en ese coche.

Alfredo despidió a su amo y se estableció en un entresuelo de la calle Mauberge, que fué amueblado en veinticuatro horas por los ebanistas de las inmediaciones.

Y entró en un establecimiento de crédito, donde adquirió por cincuenta mil francos doscientas acciones de una mina de oro, la *Blagfontein*, acerca de la cual se tenían grandes esperanzas de una importante prima.

Al regresar a su casa, Alfredo Cliquet leyó con terror en las esquinas un anuamarillo, que decía: «Diez mil francos de gratificación al que devuelva un rollo de billetes de Banco olvidado en coche de punto. Calle de..., número..., donde se dará la gratificación ofrecida.»

—Ya es demasiado tarde—pensó Cliquet—pero si la *Blagfontein* me da buenos resultados, indemnizaré a ese imprudente.

Había pedido un criado en una agencia de colocaciones, y se le presentó un joven de buen aspecto.

—¿Ha servido usted en alguna parte?—le preguntó Cliquet.

—No, señor; pero estoy seguro de que pronto he de ponerme al corriente de cuanto deba hacer.

—¿Cómo se llama usted?
—Alberto Boffignon.
—¿A qué oficio ha renunciado usted para dedicarse al servicio doméstico?
—Era dependiente de una escribanía.

Hace pocos días heredé ciento cincuenta mil francos y renuncié a mi empleo. Pero al salir del despacho del notario donde había cobrado dicha cantidad, tomé un coche para ir a depositar mi dinero en un establecimiento de crédito. En la calle de Chateaudun oí gritos, y vi que un tranvía eléctrico había hecho volcar un coche en el que iban una señora y una niña. Pasé de mi carruaje para socorrerlas; pero cuando volví la cara, habían desaparecido mi carruaje y mi herencia.

Cliquet se había puesto pálido al oír aquel relato, y hacía esfuerzos sobrehumanos para ocultar su emoción. Pero ¿qué remedio? Había hecho uso, de una parte del capital y una confesión le hubiera perdido.

—¿Es usted sólo en el mundo, señor Boffignon?—preguntó Alfredo a su interlocutor.

—No, señor. Mi madre, que es viuda, vive en una aldea, cerca de Blois, en compañía de una hija de diecinueve años. Las pobres tienen que trabajar para ganarse el sustento.

—¿Y en qué habría empleado usted su fortuna?

—Pensaba comprar una casa de labranza, que hubieran dirigido mi madre y mi hermana.

Cliquet volvió la cara para enjugarse una lágrima.

—Ernesto—exclamó emocionado—le tomo a usted a mi servicio, y le daré a usted sesenta francos mensuales.

—Perfectamente.

—Ahora vamos a almorzar, y yo pondré la mesa para que vaya usted aprendiendo a servir.

Cuando la cocinera trajo el primer plato, añadió Alfredo:

—Siéntese usted.

—Pero, señor...

—Nada, nada, un pasante de escribano puede alternar en la mesa conmigo. Despues de haber tomado el café, dijo el amo de la casa.

—Ahora hay que limpiar la ropa, amigo mío, y cepillarla. Este trabajo se hace en la antecámara, cuya ventana se abre para que se vaya el polvo. Yo le enseñaré a usted a hacer esta faena.

Cliquet cepilló su ropa y la de su criado.

Al poco tiempo se creó una gran intimidad entre Alfredo y Ernesto, quienes acabaron por tutearse y ser compañeros inseparables.

Y a tal punto llegaron las cosas, que

cuando Ernesto encontraba a alguno de sus antiguos colegas, le decía con laudable sinceridad:

—He encontrado un amo ideal, un amo inverosímil y extraordinario.

A pesar de sus diferencias y de sus sacrificios, los más atroces remordimientos devoraban el alma de Cliquet. Cuando pagaba el gasto en un café ó en un restaurant y Ernesto le decía: «¡Gracias, señor, muchas gracias!» Cliquet oía una voz interior que le gritaba: «¡Pero si es él quien paga. Si eres tú quien debería darle las gracias, bribón!»

Un día, Cliquet propuso a Ernesto un viaje a Blois, que fué aceptado con verdadera alegría.

Llegaron al pueblo y la madre y la hermana de Boffignon recibieron a los huéspedes con los brazos abiertos.

—Presento a usted—dijo Ernesto a su madre—al Sr. Alfredo Cliquet, en cuya casa estoy... empleado.

Durante el almuerzo, en el que reinó la mayor alegría, Cliquet no cesó de contemplar con admiración a la hermosa criatura que estaba sentada a su lado.

Magdalena era un tipo de sorprendente frescura. Tenía unos ojos negros, encantadores; dos alas de cuervo orlaban su frente de 20 años, y el carmin de sus labios hubiera tentado la paleta de Rafael Bichoffsheim. Al reirse enseñaba una sarta de dientes que parecían haber sido blanqueados en Londres.

Durante la noche, Cliquet no hizo más que dar vueltas en su cama.

—¡Pillastre!—decía para sus adentros—la Providencia te ha colocado ante esas pobres gentes a quienes has robado como el más empedernido ladrón.

—Pero ¿cómo restituir lo que no era suyo? Había gastado doce mil francos en amueblar la casa, en vestir y en comer, y colocado cincuenta mil en las minas de *Blagfontein*. Podía restituir la mitad de la cantidad perdida, metiéndola en un sobre como una devolución anónima inspirada por el remordimiento. ¡Ah! ¡Si al menos le otorgaran la mano de Magdalena, todo podría arreglarse satisfactoriamente! Consideraría el capital que quedaba en sus manos como la dote de su mujer y toda la familia podría ser feliz.

Al cabo de cinco días de vida campesina, Cliquet y Roffignon regresaron a París. Al día siguiente de su llegada, recibió Ernesto un rollo de papeles, que se apresuró a abrir. Ochenta billetes de mil francos, entre los cuales figuraba un papelito con estas palabras: «Se espera poder completar la cantidad dentro de poco tiempo.»

verdaderamente insoportables por el afán que tienen de meterse en todas las cosas menudas, de no ceder nunca a la opinión de nadie, de decir siempre *no* a todo lo que se les pide y por considerar el dinero como el único y exclusivo objeto de todos los esfuerzos de la vida humana.

D. Robustiano no podía clasificarse entre las personas malas; pero era mucho más desagradable que la mayoría de las personas malas que pueblan el universo. Seis años antes, cuando se casó con Julia, su figura era muy regular y a su rostro no le faltaba cierto atractivo, sobre todo en los momentos de expansión y de buen humor, que entonces eran la mayor parte de los momentos del día, porque ¿dónde está el novio que no sea complaciente y risueño con la mujer que ha de llamar suya?

¿Agradable y rico? Julia no vaciló. Dió su encantadora mano al señor de Talavera, y fué feliz hasta que el señor de Talavera empezó a asomar las innumerables espinas de su carácter ruin, chinchorrero y codicioso. Gracias a los negocios bursátiles y de otra especie que le absorbían el alma y la vida al bueno de D. Robustiano, Ju-

Ernesto lanzó un grito de alegría y llamando a Cliquet le dijo con voz ahogada por la emoción:

—¡Mira, mira!...

—Yo también me considero dichoso—exclamó Cliquet.

—¿Por qué?

—Porque ahora eres más rico que yo y porque estoy enamorado de tu hermana.

—¡Mejor que mejor! Ochenta mil francos es una fortuna. Además, tú tendrás algo, por tu parte.

—Voy a verlo—dijo Cliquet.

Cogió nuestro hombre un periódico, buscó la cotización de la Bolsa y leyó: «Valores Sur Africanos: Blagfontein. 1.120,25.

—Yo también—exclamó Alfredo—figuro desde hoy entre los infames capitalistas. Ahora mismo voy a la Bolsa, venderé mis acciones y nos iremos a Blois. Ardo en deseos de ver a Magdalena.

Cliquet devolvió el resto de los ciento cincuenta mil francos, realizóse la proyectada boda y los cuatro personajes de esta verdadera historia viven felices en Blois, viendo crecer sus trigos y reverdecer sus extensos y hermosos prados.

Cliquet, aunque agobiado a preguntas, ha manifestado constantemente que ignoraba el nombre de la persona que había restituido la cantidad perdida, y todos han acabado por dar crédito a sus palabras.

Hay un proverbio oriental que dice que no hay familia que no tenga un codrillo en su cisterna.

AURELIANO SCHOLL.

Conocimientos útiles

Remedio infalible contra la rabia

Hé aquí un gran remedio, que se dice infalible contra la rabia. Lo ha enviado el Rvd. P. Legran, misionero que en estos últimos años ha evangelizado en el imperio de Aman y Toukin, y que en la actualidad acompaña a la escuadra francesa en sus excursiones a las costas de aquellas comarcas. Hélo aquí:

Cómprese en una farmacia tres puñados de «datura stramonium» (manzana espinosa), cuézanse dos cuartillos de agua hasta quedar reducidos a la mitad, y hágase beber al enfermo todo el cocimiento de una vez. Una violenta rabia sobreviene al instante, pero es poco duradera: se presenta a seguida un sudor muy abundante, y al cabo de unas veinti-

lias respiraba tranquila muchas horas del día; pero su mayor goce, su verdadera felicidad estaba en la temporada del verano, cuando se iba con su hermana a Peña-cortada y se estaba un par de meses sin ver ni oír a su marido.

El solía ir a buscarlas al llegar el mes de Octubre, no deteniéndose en la posesión más que el tiempo necesario para ajustar las cuentas a todo el mundo, dar un repaso general a la casa, a la huerta, al jardín, al monte y al ganado, ver si faltaba algo ó se había roto algo para exigir la responsabilidad al causahabiente sin contemplaciones de ningún género.

Cada año era más exigente y más raro, y cada año sentía Julia mayor pena al saber que su cariñoso marido se tomaba la molestia de ir a buscar para llevarse a Madrid.

Quizá por esto había tomado tanta afición a Peña-cortada y a todos cuantos vivían en Peña-cortada, sobre todo a Fermín, que se desvivía por servir a las señoritas y hacerles la permanencia en la posesión lo más agradable que fuera posible.

Desde el momento en que D. Robustiano se presentó en Peña-cortada, todo cambió de aspecto. Por la mañana, gru-

te y cuatro horas el enfermo se halla completamente curado.

Si, como es de suponer, el remedio se funda en casos de los que el venerable padre ha sido testigo, no es aquél poco interesante para la salud del hombre; sobre todo tratándose de una dolencia tan terrible y de resultados tan funestos como la hidrofobia.

Conservación de la fruta

Es sencillo el procedimiento aplicable a la conservación de las uvas, membrillos, melocotones y otras frutas que al cabo de un año aparecen tan frescas como recién recolectadas. Se hace hervir en una caldera de regulares dimensiones agua común, con dos libras de miel y en ella se sumerge cinco minutos la fruta recién cogida dejándola luego secar en sitio seco y fresco, conservándola después en paraje de iguales condiciones.

La esquila en la especie bovina

La revista agrícola *L'industrie laitière* dice que los bueyes esquilados engordan con mucha facilidad y los resultados obtenidos hasta ahora son alentadores.

A este respecto se han hecho estudios por los profesores Stenert, de Baviera, y Ruef, de Bruselas.

Hé aquí los resultados obtenidos:

En los dos primeros meses después de la esquila, los bueyes esquilados han aumentado 23 kilogramos más que los no esquilados; han aumentado 14 kilogramos más en los dos meses siguientes y solo 5 en el quinto mes a consecuencia del crecimiento del pelo.

En Bélgica, el profesor Ruef comprobó que durante cuatro meses de invierno los bueyes esquilados aumentaron su peso en 37 kilos más que sus compañeros.

¿Cómo explicar este efecto favorable de la operación, puesto que hasta ahora se había creído y enseñado que el calor era un factor indispensable del engorde? Sin embargo, se comprende.

Los bueyes y los caballos esquilados trabajan, en efecto, con más energía que si hubieran conservado su pelaje.

Como consecuencia de la mayor actividad muscular, la circulación se hace muy rápida y la asimilación de los alimentos más completa. Los animales esquilados comen más que los otros, y la gran cantidad de forraje que ingieren, no solo recompensa sus pérdidas de calor, sino que sirve también para la for-

nidos al ver que la cocinera servía el chocolate con servilletas blancas, en vez de servirlo con servilletas de color agarranzado; a las once gruñidos porque a las mulas les habían echado más pienso del que podían comer, y se dejaban en el pesebre medio celemin de cebada; a mediodía gruñidos porque al subir una persiana del comedor le habían roto la cuerda y unas varillas, ó porque el cocido tenía poca sal, ó porque Fermín se había marchado sin preguntar si el señor quería alguna cosa para el pueblo; a la tarde gruñidos porque el coche no estaba tan limpio como él quería, ó porque había saltado una hebilla de cualquier arreo del tiro, ó porque eran un poco desiguales los tirantes, ó porque andaba algo dura una de las portezuelas del coche; gruñidos si Fermín tocaba la bandurria; gruñidos si Fermín se alejaba y luego se alejaban las señoritas y los criados y todo el mundo, y se quedaba él solo contemplando las estrellas en medio del jardín.

Era una de gruñir a todas horas, y de oponerse a los proyectos de los demás y de molestar con sus pequeñeces y sus rarezas a la exigua familia que le rodeaba que a los pocos días de llegar no

(6) FOLLETÍN

PEÑA CORTADA

que le pasaba allá dentro de su imaginación y de sus sentimientos?

Él se confesaba a sí mismo que no tenía gana de comer, como antes, y que sus sueños eran cortos é intranquilos y que, se de vez en cuando, sin dar cuenta de ello, soltaba unos suspiros tremendos, de esos que deben dejar los pulmones pez con pez, como una bota vacía.

Pero ¿por qué era todo eso? ¿Por qué se acordaba tal vez de la señorita Julia? ¿Por qué le parecía estar viéndola, ya graciosamente recostada en su mecedora, ya sentada en el carruaje con su sombrero de paja y su traje de muselina finísima y trasparente, ya corriendo en el jardín ó en la huerta tras de Marieta, que la hacía rabiar escondiéndose a espaldas de algún espeso matorral y dando chillidos como si la acometiese un bicho venenoso? ¿Y qué tenía que ver la imagen de la señorita Julia ni el dulce sonido de su voz dirigiéndole a él, a Fermín, una frase benévola, con las ganas de comer y de dormir? ¿Y qué relación podían tener los recuerdos

agradables del día ó de la apacible veldada de la noche a la boca de la gruta, con aquellos enormes suspiros que a Fermín se le salían de lo más hondo del pecho y que tanto alarmaban a la vigilante madre?

No; ni Fermín, ni su madre, ni nadie, podía adivinar la causa de aquella inapetencia ni de aquel insomnio.

Fermín estaba bueno y sano. El placer que sentía al recordar a la señorita Julia no era motivo razonable para que él perdiera las ganas de comer y de dormir; luego... cuestión de nervios, como diría un médico, y si era cosa de nervios, ¿qué motivo había para hacer caso de semejantes puerilidades.

Al fin el Sr. D. Robustiano Talavera, dueño de la finca de Peña-cortada y de la preciosísima mano de Julia Sanchidrián, tuvo a bien presentarse una tarde en aquella felicísima mansión, abandonando los graves asuntos que le retenían en Madrid.

El Sr. D. Robustiano, que aún no había cumplido cincuenta años, era un hombre delgado, de buena estatura, no del todo feo, aunque sus ojos apenas tenían pestañas y su boca apenas tenía dientes; pero era uno de esos caracteres

mación de una notable cantidad de tejidos nuevos. De esto proviene el aumento de peso del animal.

La pintura al petróleo

Mr. Colome de Montreuil-sur-mer es autor de un procedimiento de pintura, en el cual sustituye el petróleo al aceite de linaza y agua-rás.

Se puede emplear en todas partes y es muy económico.

Prepárase para su empleo, reemplazando en la igual proporción el agua-rás por el petróleo, fácil es conocer el beneficio, pues el agua-rás cuesta triple que el petróleo.

Para la pintura artística el petróleo da excelentes resultados.

Con el petróleo en vez de aceite de linaza, el inventor garantiza la firmeza del color en la pintura de arte.

Los dolores de cabeza

Sabido es que no existe ningún poderoso remedio universal para combatir los dolores de cabeza, esta dolencia tan frecuente y extendida, por ser sus causas sumamente variadas.

Por esta razón solo cabe determinar su significación y el modo como se manifiestan sus diferentes especies. Así lo ha hecho un profesor de la clínica universitaria de Londres, en un artículo publicado en susanales.

Cuando se experimenta cierta pesadez desagradable en la frente, encima de los ojos, acompañada de vahidos y falta de apetito, es señal de tener el estómago sucio, en cuyo caso el mejor remedio lo constituyen unos pocos días de ayuno.

Si se sufre un dolor muy vivo en la frente, acompañado de fiebre, es casi siempre indicio del principio de una enfermedad general, y se obrará prudentemente consultando al facultativo.

Este mismo dolor, pero sin fiebre ni vahidos, proviene muchas veces de trastornos pulmonares.

Los dolores frecuentes en el occipicio parecen indicar el principio de una enfermedad del hígado; en este caso se obtendrá pronto alivio mediante mucho ejercicio.

Los dolores punzantes experimentados en ambas sienas provienen comunmente de pobreza de la sangre, mientras que el dolor intenso en una sola sien indica un alto grado de nerviosidad, y se alivia mediante algunas horas de reposo en un sitio tranquilo y oscuro.

Si el dolor se estaciona en el centro de la cabeza, produciendo la sensación de llevar un peso de plomo encima del cráneo, puede calcularse con seguridad que la causa es un exceso de trabajo intelectual. En tal caso se recomiendan la reducción de trabajo, la vida al aire libre y una alimentación fortificante.

Si los dolores se presentan á cortos intervalos recorriendo toda la cabeza, entonces son de origen reumáticos, producidos por enfriamientos ó corrientes de aire.

Su único remedio consistirá en el desarrollo de calor ya sea por medio de envoltorios ó mediante un baño ruso.

Notas de actualidad

La opinión de España y las condiciones de la paz

El círculo de la Unión Mercantil contesta en los siguientes términos á la invitación que le ha dirigido el gobierno:

Excmo. Sr.:

En contestación á la atenta comunicación que con carácter de real orden se ha dignado V. E. dirigirnos, rogando á este Centro comuniqué á ese ministerio de Estado ó al presidente de la comisión encargada de negociar la paz, cuantos datos y noticias puedan convenir para la defensa de nuestros intereses, cumplimos manifestar á V. E., después de nuestro reconocimiento por tan atenta invitación, que nuestras aspiraciones condenadas están en el último mensaje dirigido á las Cortes, del cual tendrá V. E. conocimiento, pidiendo en una de nuestras conclusiones que se designase para formar parte de esa comisión una representación de las clases mercantiles.

Más ya que esto no haya podido hacerse, esta Sociedad, que por encima de sus intereses estima los de la patria, comunicará al señor presidente de la comisión, ya que no datos, porque la pre-

mura del tiempo no le consiente, la opinión general de este Centro.

Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. (cuya vida guarde Dios muchos años.)

Madrid 24 de Septiembre de 1898.—El presidente, *Eleuterio Alonso Martínez*.

Excmo. Sr. Ministro de Estado.

«Excmo. Sr.:

Invitados de real orden por el señor ministro de Estado con fecha 22 de los corrientes, para facilitar á esa comisión de su digna presidencia, encargada de negociar la paz, cuantos datos y motivos pudieran ser de conveniencia para la defensa de nuestros intereses nacionales, he de manifestar á V. E., ya que la premura del tiempo no nos permite otra cosa, el estado de opinión que se refleja en esta sociedad.

Nuestra aspiración era, según habrá podido notar V. E. en nuestro último mensaje dirigido á las Cortes, que se agregase á esa comisión de su digna presidencia una representación de las clases mercantiles.

Más ya que esto no ha podido hacerse, concretaremos nuestro pensamiento, rogando á los representantes en las conferencias con los Estados Unidos procuren la celebración de tratados de comercio que sirvan de compensación á nuestras desgracias, volviendo por los aranceles de 1882, en vez de los de 1891 que provisionalmente rigen.

Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. (cuya vida guarde Dios muchos años.)

Madrid 24 de Septiembre de 1898.—El presidente, *Eleuterio Alonso Martínez*.

Excelentísimo señor presidente de la comisión negociadora de la paz.»

Un colega tiene noticia de que varias de las corporaciones á última hora consultadas por el gobierno, y entre ellas las de Madrid, contestaron por deferencia y cortesía, declinando un honor que oportunamente hubieran aceptado con algun provecho para el interés público.

La situación en China

Los acontecimientos de la China se precipitan y toman por momentos los más dramáticos caracteres. En Pekin se podrian recordar los sucesos de Constantinopla en 1876, cuando la revolución estalló en las calles y los softas inauguraron una especie de liga para la restauración del antiguo sistema de gobierno.

La revolución operada en el palacio imperial de Pekin puede traer consecuencias para la paz universal.

Según ya hemos dicho, el ministro universal del emperador Kang-Yu-Mei ha sido depuesto por el partido de Manchous. Su cabeza ha sido pregonada, y apenas si el desventurado ha tenido tiempo de escapar tomando un vapor inglés.

Kang-Yu-Mei habia acometido la obra del progreso con un entusiasmo infantil. Las reformas que implantaba iban excitando la cólera de los viejos mandarines, apegados á lo antiguo y enemigos de que se establezcan en China los usos de los diablos extranjeros, que es como allí se llamaba á los europeos.

Los conjurados fueron á buscar en su retiro á la anciana emperatriz viuda, la condujeron á Palacio y proclamaron su regencia, declarando al mismo tiempo la ineptitud del emperador, y obligándole á retirarse á una casa de campo después de haber rendido homenaje á su madre.

Con la emperatriz octogenaria viene al poder Li-Hung-Chang, el antiguo ministro que durante veintitres años ha gobernado la China.

Témese allí que el emperador muera por el puñal ó por el veneno. Por de pronto ya se anuncia que está gravemente enfermo.

Lo que acaba de suceder en China es sencillamente una reacción violentísima y comparable á la que España sufrió en 1814.

Los partidarios del nuevo sistema son perseguidos á muerte, y el cadalso se levanta por todas partes.

El aspecto internacional de estos sucesos radica en que los ingleses, á la sombra de las reformas, habian acometido grandes empresas comerciales, aventurando en ellas importantes intereses mercantiles, que ahora se ven seriamente amenazados por la reacción.

Estos, cuyos propósitos son volver al Celeste Imperio á los tiempos tradicionales y encerrarse de nuevo en las legendarias y fantásticas murallas contra la intrusión de todo adelanto europeo, han de empezar necesariamente por

destruir las ya extensas líneas de ferrocarriles y los grandes centros fabriles é industriales que Inglaterra habia conseguido implantar en una considerable parte de aquellos vastos territorios.

Ante este temor, justísimo en el fondo, pero en el que también entra por mucho el miedo á ver desvanecida una de las esperanzas de incursión que á donde quiera llevar la Gran Bretaña, su actitud no puede menos de ser hostil al nuevo orden de gobierno que lleva á China la última revolución.

Como siempre, la reserva, que es uno de los caracteres de la política de los ingleses, no deja penetrar de un modo claro cuales sean sus planes.

Esto, sin embargo, no quita para que una parte de la prensa, no solo de Londres, sino de otras naciones, suponga que en el gabinete inglés existe el propósito de llevar á los grandes rios chinos poderosos buques, que, coadyuvando de un modo directo á una contra-revolución, restaure en el poder á Cang-Yu-Mei, volviendo á dar los hoy perdidos alientos al partido reformista.

Primera sesión de las comisiones de la paz

El salón de las sesiones

El salón en que se celebran las conferencias de los diplomáticos españoles y norte-americanos es el mismo en que se reunió el Congreso de las grandes potencias en 1856, después de la guerra de Crimea.

Las rasgadas ventanas dan vista á un jardín.

El techo fué pintado en tiempo de Luis Felipe.

Aparece representado en aquél el cielo cruzado por algunas nubecillas.

En los muros hay entrepaños de damasco encarnado con dibujos chinoscos. Los cuadros son blancos con filetes dorados.

Los muebles de los estilos de Luis XV y Luis XVI y de brocatel rojo con las maderas doradas.

En medio del salón hay una mesa enorme cubierta con un paño verde.

En rededor de ella hay varias sillas recien tapizadas para que tomen asiento los comisionados de España y de los Estados Unidos y dos secretarios.

Tambien hay dos sillones para los presidentes.

Sobre la mesa, y en el sitio que ocupa cada diplomático, hay una carpeta de cuero inglés, recado de escribir, papel con el membrete de las comisiones respectivas y diccionarios español, francés é inglés.

En un rincón del salón que mide unos 30 metros de longitud, se halla instalada una mesa para los secretarios adjuntos.

En la galería adyacente á la sala se halla el buffet, adornado con flores y servicio de plata.

Hay en él provisión de caldo, vinos, refrescos y té.

Permanecen en él á las órdenes de los diplomáticos cuatro camareros y un maître hotel.

Se han cerrado todas las comunicaciones del salón y la galería con el resto del palacio. Tambien se ha dispuesto una entrada independiente para los comisionados.

Estos llegaron al sitio convenido, y se dirigieron sin ninguna ceremonia al salón donde han de discutir.

En la antecámara se hallan dos criados y un lugier de casaca, calzón y medias negras, espadín y cadena de plata al cuello para recibir á los comisionados.

Hablan los presidentes

Primero llegaron los comisionados americanos y poco después los españoles.

Se saludaron tomando asiento alrededor de la mesa.

Comenzaron por mostrar las credenciales respectivas.

Mr. Day se levantó, pronunciando un breve discurso en inglés encareciendo los propósitos conciliadores que animaban al gobierno y á la comisión norteamericanos.

Añadió que se harían todas las concesiones que fueran conformes con la justicia.

El Sr. Montero Rios se puso en pié, y contestó en castellano.

«Después de las declaraciones del presidente de la comisión de los Estados Unidos,—dijo,—nos sentimos más confiados. Los vencidos sólo pueden invocar la justicia. Si ésta prospera, la comisión de España se dará seguramente por satisfecha.

«Los comisionados españoles,—siguió diciendo el Sr. Montero Rios,—no dudan de que los representantes americanos, en sus conclusiones, procurarán inspirarse en un recto espíritu, recordando situaciones análogas atravesadas por aquel gran pueblo.»

Se constituye la comisión

Seguidamente se acordó no nombrar presidente, sino que ejercieran funciones de tal Mr. Day y el Sr. Montero Rios.

Este manifestó que el secretario de la comisión española, Sr. Ojeda, no habia aun llegado, resolviéndose que mientras lo hace lo sea el Sr. Villaurratia, que es el individuo más joven de la comisión.

Acordóse tambien que al final de cada conferencia se consignaran los acuerdos, si los hubiere, en dos traducciones duplicadas en castellano y en inglés, y se consignaran en el protocolo de las deliberaciones.

A propuesta de Mr. Day se convino en que los comisionados se comprometan á guardar la más absoluta reserva de las deliberaciones.

La sesión se levantó, habiendo durado dos horas y cuarto.

Cálculos

A pesar del secreto que se observa por todos, creo poder afirmar que ni los españoles ni los americanos traen instrucciones completas sobre los principales extremos.

Y se sabe que los acuerdos que adopten los comisionados son *ad referendum*, y que no serán firmes hasta que los aprueben los gobiernos respectivos.

Crónica Local

A consecuencia de las continuadas lluvias que cayeron en esta comarca durante la semana anterior, en el Coll, por la parte de la Sierra de Alfabiá, desprendiéronse varios peñascos, que fueron á parar á la carretera y en los bancales inmediatos á esta. Si bien causaron algunos desperfectos de no mucha consideración, no tenemos por fortuna desgracia alguna personal que lamentar.

Con el esplendor de siempre se celebró el martes próximo pasado la fiesta que los terciarios consagran al seráfico de Asís San Francisco. Por la mañana fué muy concurrida la comunión general y rayó á gran altura el conocido orador sagrado D. Buenaventura Barceló al pintar las glorias del gran fundador. Por la tarde, después de rezado el santo rosario, tuvo lugar la tierna función del glorioso tránsito del Santo, con sermón que predicó nuestro amigo el Dr. don José Pastor, Vicario.

En las escuelas públicas de niños de esta localidad y en la del vecino pueblo de Fornalutx, empezaron las clases nocturnas para adultos, el día 1.º del corriente mes las primeras y el lunes de esta semana esta última.

En las obras de mejora de la pintoresca finca «Can Gabriel», propiedad de nuestro amigo D. Bernardo Cabot, construyendo una mina con objeto de conducir al exterior una pequeña fuente que se supone se pierde en el interior, filtrándose por entre las quebradas del monte, hallóse el sábado último, construida ya y en muy buen estado de conservación otra mina, que á juzgar por un corpulento olivo sembrado encima de una losa con que se cerró la entrada vertical de dicha mina debe ser antiquísima, tal vez obra de los romanos que, como nosotros, sintieron gran necesidad de alumbrar aguas y trabajaron muchísimo para conseguirlo.

Los trabajos de exploración han continuado esta semana, pero nada nuevo se ha encontrado como no sea algunas caprichosas estalactitas en el interior de la expresada mina.

Nos alegramos consiga el Sr. Cabot su objeto, y vea recompensados con el copioso manantial que desea, sus afanes y desembolsos.

Nuestro particular y estimadísimo amigo D. Jaime Torrens y Calafat, conocido farmacéutico de esta, acaba de obtener una nueva recompensa por su preparado especialísimo para la diabetes que titula *Vino uranado péptico*. No ha mucho tiempo que emprendió el señor Torrens el estudio de la enfermedad que

gran número de personas padecen en esta localidad y fuera y del remedio con que podía combatirla, y sin embargo, éste no solo es ya generalmente conocido sino que ha conquistado al autor una fama envidiable lo mismo en este pueblo que en el resto de la isla y en el continente. Dicho preparado, cuyas excelentes cualidades proclaman á una los mismos diabéticos apenas lo han probado, valió á nuestro amigo Gran diploma de honor en la Exposición-Balear de Sóller en 1897, Medalla de concurrencia en la Exposición de Nuevas Industrias de Barcelona, del mismo año, y ahora últimamente Medalla de oro en la Exposición Universal de Jerusalem.

Enviamos á nuestro amigo por esta nueva distinción con que fuera de aquí, y tan lejos, se han premiado su ciencia y sus trabajos, nuestra más sincera felicitación.

Hemos tenido el gusto de examinar un primoroso terno, color blanco, que se bendijo y estrenó el día de San Francisco y que regaló á aquella iglesia una devota persona. Es muy rico y digno de la piedad de la donante; por esto no es extraño que haya merecido elogios de cuantas personas lo han visto.

Felicitamos al Sr. Custos del Convento por tan valiosa adquisición.

El lunes de la presente semana, después de terminados en la Santa iglesia Catedral de Palma los oficios divinos, tomó posesión de su nuevo cargo el Dean electo de la misma, nuestro queridísimo amigo D. José Oliver y Coll.

El SOLLER reitera á su ilustre paisano la cariñosa felicitación que le dirigió con motivo de su nombramiento.

El lunes no vino á este puerto el vapor correo de Barcelona directo por causa del fuerte temporal que se desencadenó en el mar á últimos de la pasada semana y ha durado hasta mediados de la actual.

Por la misma causa el vapor *León de Oro*, que salió de este puerto el viernes al anochecer y hubo de refugiarse en el de Alcudia, según ya en nuestro número anterior dijimos, hubo de permanecer fondeado en dicho puerto hasta el miércoles, no obstante de haber intentado varias veces la salida. Salió de Alcudia por la madrugada del expresado día, y llegó á Barcelona á las cuatro de la tarde, por cuyo motivo no pudo terminar las operaciones de descarga y carga hasta el día siguiente, en que continuó el viaje; llegó á Cete sin la menor novedad ayer á cosa de las tres de la tarde.

Con muy buen acuerdo resolvió la Dirección de la compañía de copropietarios del mencionado vapor, en vista del retraso extraordinario que ha sufrido éste en el presente viaje, aplazar para el viaje próximo la limpieza de fondos anunciada, para cuyo efecto debia salir para Marsella, desde Cete, tan luego hubiera terminado la descarga.

Es preferible que así se haga, con lo que resultarán menos perjudicados los intereses de los cargadores que tienen prontas sus mercancías y esperan impacientes la vuelta del mencionado vapor.

En los exámenes verificados en el Instituto Balear durante el mes de Septiembre próximo pasado, fueron aprobados para el bachillerato nuestros paisanos los jóvenes D. Francisco Canals y Marqués y D. Miguel Oliver y Rullán.

Felicítamosles cordialmente.

Por medio de atento B. L. M. el señor Presidente de la sociedad recreativa y de socorros mútuos *Defens ra Solleren-se*, nuestro estimadísimo amigo D. Antonio Enseñat y Caparó, ha tenido la amabilidad, que muy de veras le agradecemos, de invitarnos á los exámenes y distribución de premios á los alumnos de la Academia Mercantil que dirige D. Salvador Elías y que la expresada sociedad patrocina, los que, con motivo de la fiesta del aniversario de la instalación de la Sociedad en casa propia, se celebrarán mañana á las diez de la misma, en el salón de espectáculos del edificio social.

Siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, desde el día primero de

Octubre se reza en nuestra iglesia parroquial el Santo Rosario a las cinco y cuarto de la mañana, después de la misa mayor y al anochecer, asistiendo los fieles en bastante número principalmente por la noche, que está expuesto el Santísimo Sacramento.

La sociedad *Artosana Sollerense* proyecta la construcción de un teatrillo en el vasto salón de la casa que ocupa, que es el mismo en donde estuvo antes el teatro de esta localidad. Para conseguir los expresados fines pide a sus socios 150 subvenciones de 250 pesetas una, amortizables por sorteo, de cuyos resguardos se han impreso esta semana las láminas. Según tenemos entendido los subvencionistas son ya en gran número y la construcción del teatro será un hecho.

De lo que nos alegramos.

Las lluvias que durante la anterior semana regaron abundantemente esta comarca, continuaron hasta el martes de la presente. Desde este día, si bien han cruzado el espacio algunos nubarrones de tanto en cuanto, ha lucido esplendente sol en la mayor parte de las horas diurnas, y la temperatura ha quedado templada, siendo primaveral la que se disfruta actualmente.

Como anunciamos oportunamente el miércoles a las 7 de la mañana y en nuestra iglesia parroquial, cantó misa por vez primera muy apreciable amigo D. Antonio Juan Garau y Serra, Pbro., siendo sus asistentes el M. I. señor Dean con el Rvdo. Sr. Eeónomo; y ministros D. José Marqués Pbro. y don Bernardo Oliver, diácono. El acto revistió magestuosa gravedad y acudieron, como era de esperar, además de los invitados, numerosos amigos y conocidos del nuevo celebrante y familia.

Cantado el evangelio, D. Antonio Caparó, en un bien pronunciado discurso, ensalzó las excelencias del sacerdocio católico instituido por nuestro divino Salvador. Después de la misa y con el fin de besar la mano al nuevo sacerdote, desfilaron ante él, además del clero y familia, todos los concurrentes, mientras el coro cantaba el grandioso *Te-Deum* de nuestro inmortal Tortell.

Terminada la función y acompañado de sus amigos se dirigió el Sr. Garau juntamente con la familia y clero parroquial a su casa, que la tiene en el *Camp de S' Oca*, obsequiando después a todos con espléndido refresco.

Al enviar a nuestro amigo y familia ya más cordial enhorabuena, deseamos al novel sacerdote acierto en el desempeño de su difícil cargo.

Se ha hablado durante esta semana de un caso de envenenamiento, y como a los rumores del público unióse una denuncia al Juzgado municipal, éste con gran actividad instruyó las primeras diligencias del sumario en averiguación del hecho denunciado.

Motivó rumores y denuncia el haber ocurrido la defunción de dos ancianos, el marido y su mujer, en el corto intervalo de un día; pero se practicó la autopsia al cadáver de esta última por los facultativos Sres. Marqués y Conte, y quedó desvanecida toda sospecha, pues que no se encontró señal alguna de haber sido causada por el veneno dicha muerte.

Más vale así.

En la mañana del miércoles último, se unieron con el indisoluble lazo del matrimonio, en nuestra parroquia, la bella y distinguida señorita D.^a Esperanza Trias y Casanovas y nuestro particular y querido amigo D. Damián Arbona y Morey. Dirigiéronse seguidamente a la casa del novio, que la tiene en la calle del Mar, y después de obsequiar a las personas invitadas que a la ceremonia habían asistido y a los demás que fueron a felicitarles por tan fausto suceso, con un espléndido refresco, emprendieron viaje a Palma, desde cuyo punto debían salir para el santuario de N.^a S.^a de Lluch.

Deseamos a la joven pareja completa y eterna dicha.

Prévia autorización del Ayuntamiento de este pueblo, asesorado por la Junta Municipal de Sanidad, el miércoles dió principio en esta localidad la matanza de cerdos. El mismo día fueron sacrificados once de dichos animales para el consumo público, y la carne vendióse a 1'62 pesetas el kilogramo.

Desde entonces se han sacrificado muchas más de dichas reses, continuando el mismo precio de venta.

Hemos recibido el n.^o 27 del importante semanario de sport *Palma Ciclista* que dirige nuestro particular amigo don José Vives Verger, y en la sección del mismo que bajo el título de *carrot* publica noticias varias, leemos la siguiente, que por referirse a un paisano nuestro copiamos con gusto:

«Se encuentra en Sóller el hijo de aquella villa, D. Antonio Colom, distinguido ciclista y buen corredor. Dice que piensa tomar parte en las próximas carreras de Llummayor.»

Nos alegraremos, que así sea, y deseamos a nuestro paisano el premio que su ponemos se ha propuesto conseguir.

Después de dar cuenta el correspondiente en este pueblo de nuestro estimado colega *La Almudaina* en la edición de este periódico correspondiente al jueves de esta semana, de la defunción que supusiese no fué natural, de que en otro lugar nos hemos ocupado, escribe las siguientes líneas:

«Y ya que hablamos de autopsia y comentario aprovecharemos la ocasión que se presenta para encarecer a nuestros gobernantes la imprescindible necesidad en que se hallan de dotar a nuestro *Campo santo* de una sala de autopsias independiente del reducido depósito de cadáveres, sino se quiere montada con todos los adelantos de la ciencia, cual requiere una villa de 10.000 almas, que tenga al menos una mesa de mármol en donde colocarse pueda un cadáver y espacio suficiente donde puedan moverse con holgura uno ó más operadores.

Al primer teniente de alcalde D. Jai-

me A. Mayol, Licenciado en Medicina y encargado accidentalmente de la Alcaldía, es a quien suplicamos se cuido de llevar a efecto una obra aconsejada por la moral, la higiene y cuando no por otras causas, por el respeto que se debe a los muertos.»

Unimos nuestra débil voz a la del estimado compañero antes nombrado, y de esperar es que el Sr. Mayol, que por su profesión en repetidas ocasiones ha podido apreciar la necesidad que diferentes veces, aunque siempre inútilmente, nos hemos permitido exponer, pondrá cuanto esté de su parte para que sea la autopsia que se ha practicado esta semana, la última que haya de practicarse debajo del cobertizo del portillo de entrada al Cementerio, que otro sitio mejor no queda en el mismo cuando por causa de la lluvia no pueden dichas operaciones practicarse al aire libre, lo cual es tan decente como aquello.

¿Cuántas veces hemos reproducido las palabras de «los cementerios son el termómetro que señala la cultura de los pueblos?»

Siendo esto así, el descuido en que tiene el nuestro el Ayuntamiento ya no puede decir con más elocuencia lo que es y lo que vale este pueblo, en tan buen concepto tenido por los de fuera. Haremos sobre esto mismo hincapié otro día, y otro, y... hasta que algo consignamos no nos hemos de cansar.

El miércoles de esta semana falleció D.^a Francisca Bernat y Morell, dueña de la Expenduría de la calle de la Luna, y madre de nuestros queridos amigos D. Migüel y D. Damián Lladó; y ayer bajó al sepulcro el conocido comerciante en objetos de loza y no menos estimado amigo D. Pedro Noguera y Piza, después de larga y penosísima enfermedad este último, en la plenitud de la vida, a la temprana edad de 30 años.

La conducción del cadáver de la señora Bernat se verificó en la noche del expresado día, y anoche la del Sr. Noguera, que fué un verdadero acontecimiento, puesto que acudió a rendirle el último tributo de amistad y compañerismo numerosa representación de la «Defensora Sollerense» a cuya sociedad perteneció el finado muchos años.

Concurridos en extremo estuvieron las solemnes honras fúnebres que en su fragor del alma de la primera se celebraron en esta parroquia el jueves, lo cual prueba las generales simpatías de que gozaba la finada y goza su familia; y no menos solemnes y concurridas han sido esta mañana, por la misma causa, las que se han celebrado en sufragio del alma del malogrado joven de cuya sensible é irreparable pérdida damos cuenta.

Reciban una y otra el galardón de los Justos y resignación y consuelo las atribuladas familias que les lloran, a las que enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Por medio de circulares ha invitado la presidencia de la sociedad «Defensora Sollerense» a los socios de la misma y familias respectivas para que asistan a la solemne fiesta conmemorativa de la inauguración del edificio, en el undécimo aniversario de ésta. De seguro será este año, como los anteriores, lucida y concurrida la solemnidad de referencia.

Esta mañana ha principiado ya, con el paseo por la población, al son de la

gaita y tamboril, de un corpulento y hermoso toro, (es bran d' Aumallutx), que, adquirido por varios accionistas, debe sacrificarse esta tarde para ser repartido entre los copartícipes. Esta noche y mañana continuará la fiesta, verificándose los exámenes de que en otro lugar hemos dado cuenta, después de hacer solemnemente entrega a la Academia Mercantil de la Sociedad de un rico estandarte; por la tarde habrá carreras de hombres y niños, y por la noche amenizará la velada la banda de música de este pueblo, tocando escogidas piezas de su repertorio en el tablado que se ha levantado al efecto en la calle de Real, esquina de la Unión.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 29 de Septiembre

Celebró el Ayuntamiento la sesión ordinaria de la anterior semana en la noche del expresado día, bajo la presidencia del Alcalde accidental D. Jaime Antonio Mayol y asistencia del concejal D. Andrés Oliver y Estades.

Al declararse abierta la sesión, se dió lectura al acta de la anterior y fué aprobada.

Se dió cuenta de una comunicación de Sr. Gobernador civil de esta provincia del 23 del actual en la que indica que pasado a informe de la Excm. Comisión provincial y Jefatura de Obras públicas el proyecto de nueva tubería de hierro para conducción de las aguas de la fuente denominada de *S' Uyet* de este término para el abastecimiento de esta población, y resultando de dichos informes que se ha cumplido con todos los trámites prevenidos en el art.º 95 del Reglamento de 6 de Julio de 1877, ha acordado resolver favorablemente dicho expediente a tenor de lo dispuesto en el artículo mencionado, dándole su completa conformidad y autorizar el citado proyecto. Enterado el Ayuntamiento acordó proceder a las obras necesarias para la canalización de las aguas de que se trata, anunciándose desde luego la subasta correspondiente para la adquisición de la tubería de hierro colado que se necesita para la mejora expresada, arreglándose al pliego de condiciones que al efecto se ha formado; quedando designado uno de los Regidores Síndicos de la Corporación municipal para que asista a la celebración de dicha subasta, que se verificará con arreglo a lo dispuesto en el Real Decreto de 4 de Enero de 1893.

Se enteró también de una comunicación de la Comisión Mixta de reclutamiento de esta provincia de 25 del actual en la que se indica haber declarado soldado al mozo Antonio Busquets y Nadal, número 44 del alistamiento de este pueblo formado para el reemplazo del corriente año.

Dióse lectura a dos instancias medianamente las cuales los vecinos D. Cayetano Pomar y Segura y D. Antonio Pons y Estades piden autorización para hacer obras en sus casas de las calles de Buen Año y de la Luna, respectivamente. Acordóse pasaran ambas solicitudes a informe de la Comisión de Obras.

Por último acordóse verificar varios pagos.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial—Hoy, día 8,

al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de los Santos Cosme y Damián.

Mañana, día 9, fiesta en honor de los Santos mártires; a las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón por D. Antonio Caparó; por la tarde después de vísperas el ejercicio mensual de las Madres Cristianas y al anochecer la tercera parte del Rosario y la rogativa.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana, día 9, por la tarde, continuará la devoción de los cinco domingos dedicados a San Francisco.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 1.—Total 2.

MATRIMONIOS.

Día 5.—D. Damián Arbona Morey, soltero, con D.^a Esperanza Trias y Casanovas, soltera.

Día 6.—D. Bernardo Galmés y Mir, soltero, con D.^a Catalina Estades Santandreu, soltera.

DEFUNCIONES

Día 2.—D.^a Antonia Morell Busquets, de 60 años, viuda, calle de Palou.

Día 3.—D. Jaime Miró Mayol, de 69 años, casado, calle de Palou.

Día 5.—D.^a Francisca Bernat Morell, de 62 años, viuda, calle de la Luna.

Día 5.—D. Migüel Camps y Pol, de 72 años, viudo, calle del P. Baró.

Día 7.—D. Pedro Noguera Piza, de 30 años, casado, plaza de la Constitución.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 6.—De Alicante, en 3 días, jabeque Corazón de Jesús, de 47 ton., patrón D. J. Mayol, con 6 mar. y trigo.

Día 6.—De Málaga, en 5 días, laud S. José, de 38 ton., pat. D. C. Vicens, con 6 mar. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 1.—Para Gandía, laud S. Bartolomé, de 32 ton., cap. D. G. Valent, con 5 mar. y lastre.

Día 7.—Para Palma, jabeque S. Migüel, de 57 ton., cap. D. G. Palmer, con 6 mar. y lastre.

Máquina á vapor

Por tener que sustituirse por otra de más potencia, se vende una en muy buen estado, sistema «Balancin», de seis caballos nominales ó sean quince efectivos de fuerza, con volante de hierro, dentado de madera, construida en los talleres «El Nuevo Vulcano» de Barcelona. Con dicha máquina se entregarán las piedras de asiento y los siguientes recambios: dos pistones para los cilindros, uno para el condensador y una toma de vapor.

Al que convenga adquirirla puede verla trabajar todos los días en la fábrica de tejidos «La Solidez», Sóller, a cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

Hay algunos olivos

trasplantables y una partida de algarrobos, para vender.

En esta imprenta darán razón.

ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

distribuidos en los exámenes, hubiese alguno de dichos instrumentos que, ganado por el alumno y colocado en el hogar doméstico primero y después en el campo, sirviera de base a la vulgarización de unos conocimientos tan indispensables en toda finca bien dirigida.

¿Y qué resultados no había de dar esta enseñanza, si en los pueblos se estableciesen certámenes donde se premiase al mayor y más exacto número de observaciones meteorológicas tomadas en diferentes localidades, la introducción de nuevos cultivos, máquinas ó industrias agrícolas? Entonces sería fácil observar un movimiento progresivo en las mejoras de todo género. Entonces los mismos propietarios en provecho de sus intereses, promoverían fiestas verdaderamente morales y de expansión; donde los trabajadores más adelantados demostrarían su habilidad en el manejo de los instrumentos que ahora desacreditan por sistema, y excitando la envidia de los compañeros, convertirían en emulación la mortal apatía de nuestros campesinos.

Las conferencias agrícolas promovidas por el Gobierno, algunos años há, con un entusiasmo tan laudable como ineficaz, por falta de tempero en las tierras donde se extendía la semilla, tendrían después su natural aplicación y darían óptimos resultados: sin estímulo no hay emulación y sin emulación el hombre permanece indiferente a todo: olvida sus propios intereses.

A las escuelas primarias, pues, está encargada la resolución del problema que entraña los medios eficaces de sacar del lamentable atraso en que yace nuestra agricultura. Más, ya que no es posible dotar desde luego a todas aquellas del

METEOROLOGÍA

material indicado, establezcáanse en ellas el paseo escolar, y, en él, podrá el maestro suplir la falta de huerto y sensibilizar a los niños las explicaciones dadas en la clase. La huelga de que disfrutarán los pequeños, a la vez que higiénica servirá para cimentar en su inteligencia las nociones prácticas recibidas sobre el mismo campo y, el instinto de imitación les llevará a explicar a sus padres lo mismo que hubiesen aprendido y haciéndoles ver prácticamente el fruto de su estudio, aquilatando los merecimientos del profesor. Ya se supone que estas innovaciones requieren un precepto superior, porque, de lo contrario, desgraciado el maestro que, sin este requisito así lo practicase: los pueblos no comprenden que el gusto por la agricultura debe inspirarse en la escuela y cimentarse en la práctica.

III

MÉTODO DE SU ENSEÑANZA

Respecto al método de enseñanza y manejo de los instrumentos ya indicados, para el niño, desde luego se reduce al ejercicio de hacerle apuntar en cuadernos separados y en las correspondientes casillas, el grado que marca cada uno de aquellos en una hora dada; reservando las explicaciones de la razón en que se fundan, y utilidad y necesidad de su empleo, para cuando el programa de la enseñanza lo permita, pues no importa para ello recargar la memoria de los alumnos, ni aumentar el número de lecciones, cabiendo muy bien esta materia en la clase de

POR D. JOSÉ RULLAN Pbro.

agricultura en la cual tiene su lugar propio, como parte integrante de la misma.

El acto de tomar los apuntes, si se hace con cierto aparato de solemnidad, despierta en los alumnos un interés tal, que pronto se traduce en deseos de conocer el porqué de lo que practica, de la causa de las variaciones de los instrumentos y lo que para ellos era al principio un simple juego, acaba por ser objeto de estudio.

Esto acaeció en nuestra escuela, cuando en 1863 nos propusimos generalizar el conocimiento de la meteorología entre los discípulos que a ella concurrían. A la curiosidad infantil siguióse el deseo de conocer el fundamento de los instrumentos que pusimos en sus manos, y el deseo no tardó en convertirse en súplica, satisfecha entonces con verdadero fruto.

Elevado á honorífico el cargo de tomar las notas de la observación, sacaba ventajoso partido de él para excitar la emulación en las clases; pues la sección que cuidaba de este servicio tenía sus jefes y subalternos que á la vez vigilaban la exactitud de las apuntaciones y reclamaban con energía de la menor falta de observancia en la exactitud de las notas. Estos empleos eran semanales y debían ganarse por rigurosa oposición en todos los ramos de enseñanza del programa general.

Por este medio pudimos coleccionar las notas que más tarde copiamos en el libro que guardamos para memoria y que demostrará en todos tiempos el partido que de las escuelas primarias puede sacarse para generalizar la mencionada enseñanza.

La simple inspección de nuestro humilde tra-

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (vía Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).
 Jueves, ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (vía Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (vía Sóller), y de Mahón (vía Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (vía Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos, ninguna.

SERVICIO DIRECTO ENTRE MALLORCA Y MENORCA
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que girará desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y

La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias-correos de la capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos.	P. de parada.	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraitx.	Polairex 98	2 tarde	7 mañ.
S' Arracó.	Polairex 98	2	7
Capdeella.	Santacilia	2	8
Calviá.	Santacilia	2	8
Esportins.	P. del Olivar	2	9
Establiments.	P. del Olivar	2	9
Estalenchs.	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar.	P. del Olivar	2	9
Puigpuent.	P. del Olivar	2	9
Valldemosa.	San Miguel, 84	2	8
Deyá.	San Miguel, 84	2	8
Sóller.	San Miguel, 80	2	8
Buñola.	San Miguel, 80	2	8
Lluchmayor.	Bauló, 6	2	8'30 id.
Santany.	Bauló, 6	2	8'30
Campo.	Bauló, 6	2	8'30
Sansella.	P. de S. Antonio	2	8'30
Sta. Eugenia.	P. de S. Antonio	2	8'30
Felanitx.	Mercadal, 13	2	6 man.
Algaída.	Mercadal, 13	2	6
Montuiri.	Mercadal, 13	2	6
Porreras.	Mercadal, 13	2	6

MERCADOS DE MALLORCA

Se verifican todos los días de la semana: el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el viernes, en Lluchmayor; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sansellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el Jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves, viernes anteriores, intermedios y posteriores á los días en que celebran ferias en Inca y Lluchmayor no hay mercado.

FÉRIAS EN MALLORCA

ABRIL.—Domingo, 24, Sta. María.
 MAYO.—Domingo, 1, Sineu, (Fira de Maitx).—Jueves, 5, Inca, (Dijous bò).—Domingo, 8, Sóller y Felanitx.—Domingo, 15, Sansellas.—Domingo, 29, Manacor y Binisalem.

JULIO.—Miércoles, 20, Felanitx.—Domingo, 24, Manacor.

AGOSTO.—Domingo, 14, Sineu.—Domingo, 28, Felanitx.

SEPTIEMBRE.—Domingo, 18, Manacor.—Martes, 27, Felanitx.—Jueves, 29, Lluchmayor.—Viernes, 30, Lluchmayor, firó.

OCTUBRE.—Domingos, 2, 9 y 16, Lluchmayor.—Domingo, 23, Inca y Felanitx.—Domingo, 30, Inca.

NOVIEMBRE.—Domingo, 6, Inca.—Sábado, 12, La Puebla.—Sábado, 12, Alcudia.—Domingo 13, Muro y Pollensa.—Jueves, 17, Inca, (Dijous bò).—Domingos, 20 y 27, Binisalem.

ESTACIONES

TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS EXISTENTES EN BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.

TELEFÓNICAS.—Sóller.—Palma.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones á razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco inserciones á razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante á razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán á razón de 0'05 pesetas y los reclamos á razón de 0'10 ptas. la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor. Los suscriptores disfrutará una rebaja de un 25 por ciento.

SERVICIO DECENAL



ENTRE
SOLLER, BARCELONA, CETTE
 Y VICE-VERSA

por el magnífico y veloz vapor

LEÓN DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes.
 Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id.
 Salidas de Cette para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id.
 Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.
 EN BARCELONA.—Sres. Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25.
 EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

RON SUPERIOR

LEGÍTIMO DE PUERTO-RICO

á 9 Reales litro.

Se vende en casa de Pedro Antonio Pizá,—Calle del Pastor,—SÓLLER.

Obras de D. José Rullán Pbro.

	Ptas. Cts.
HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona	20-00
INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la <i>Historia de Sóller</i> . Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica	1-75
CULTIVOS ARBÓREOS Y HERBÁCEOS. Memoria premiada con el pensamiento de oro y plata en el certamen del quincuagésimo aniversario de la fundación del Instituto Balear. Un tomo en 8.º, encuadernado en rústica	2-50
CULTIVO DEL NARANJO en las Baleares. Obra de reciente publicación, que forma un tomo en 8.º de 190 páginas, encuadernado en rústica	1-50

Véndense en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad»—San Bartolomé, 17—SÓLLER.

SOCIEDAD BARCELONESA DE GUANOS

BARCELONA

GUANO POMÉS-POMAR

el más acreditado, el más barato y el de más consumo de España

A 21 pesetas saco. Tomando 10 sacos á 20 pesetas id.

DEPÓSITO EN CASA DEL REPRESENTANTE

D. MIGUEL COLOM

CALLE DEL MAR.-SOLLER-(Baleares)

LECCIONES DE INGLÉS

FOR
F. BOVER

San Bartolomé, 12

Enseñanza práctica y comercial de dicho idioma.

Horas de clase: de 1 á 3 tarde y de 7 á 9 noche.

Honorarios: 5 ptas. mensuales.

Además dará una clase nocturna de primera enseñanza á precios módicos.

Abertura de clases: día 1.º Octubre.

El dueño del molino

de Can Gomila participa á sus parroquianos y al público en general que de hoy en adelante solo pagarán para moler y cerner una cuartera 3 reales y para molerla solamente 2 reales.

Recíbense encargos en casa de D. Francisco Pomar, (á) Pollensí, plaza de la Constitución.

En la calle de San Pedro núm.º 19, hay naranjos y palmeras en macetas para vender; también los hay de plantel.

PANADERÍA DEL MORO VIEJO

DE
Bartolomé Castañer Deyá

SINDICATO 163—TAHONA N.º 48
 PALMA DE MALLORCA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»—SÓLLER—1897

Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: *cocas, craspells, galletas* y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

CURACION DE LA DIABETES

POR EL
VINO URANADO PÉPSICO

DE
J. TORRENS, FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado como un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada *Diabetes*.

DE VENTA:

En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española.—Farmacia del Dr. Pizá.—Palma: Centro Farmacéutico.—Farmacia de las Copiñas.—Málaga: Farmacia del Dr. Polax y Bermudez.—Sóller: Farmacia de J. Torrens.

L'UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000,000	Francos
Reservas	8.705,000	„
Primas á cobrar	74.287,038	„
Total	92.992,038	„

Capitales asegurados	15.127.713,242	„
Siniestros pagados	194.000,000	„

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samartana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆
 ◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆

La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD—San Bartolomé—17—SOLLER.

Obras de D. Antonio Sol y Rosselló

FIEL CONTRASTE DE PESAS Y MEDIDAS

DE ESTA PROVINCIA

	Ptas. Cts.
Manual práctico de Aritmética del sistema métrico-decimal	1'00
Reducción completa de todas las pesas y medidas de Mallorca (en rústica)	1'75
Reducción completa de quintales á kilogramos y vice-versa, con el 4 p ³ y sin él	0'75
Reducción completa de cuartines de vino á litros y vice-versa.	0'50
Catálogo que contiene las equivalencias de todas las unidades de pesas y medidas de Mallorca al sistema métrico decimal y vice-versa.	0'25
Libro de cuentas hechas por pesetas y céntimos de id.	1'25

De venta en la librería de «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17.—SOLLER.

J. Pruyol



FOTÓGRAFO DE PALMA.

Participa al público de Sóller, que en adelante pasará á domicilio para los trabajos que tengan á bien encargarle, como son: grupos de familias, retratos de enfermos, paralíticos y difuntos, y toda clase de trabajos en fotografía.

Para consultas y encargos en la imprenta de este periódico, donde también encontrarán una colección completa de vistas de Mallorca.

En Palma, Conquistador, 28.

Se retrata lo mismo de día que de noche.

PRECIOS ECONÓMICOS

DAMIAN FRONTERA

MAYAGUEZ.—(Puerto-Rico).

Almacén de calzado de todas clases y objetos de peletería.

Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovados quincenalmente.

Fábricas de curtidos y de calzado ventajosamente conocidas, por la excelencia de sus manufacturas en toda la Provincia.

VENTAS AL POR MAYOR

Desea venderse

una casa cómoda, nueva y espaciosa, situada en la calle del Padre Baró, de esta villa.

Dará informes Sebastian Sbert, calle del Pastor n.º 47.—SÓLLER.

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»